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Силуанов Антон Германович Министр финансов Российской Федерации

Уважаемый Михаил Владимирович!

Уважаемые коллеги!

Министерство финансов подготовило предложения по совершенствованию рентного налогообложения в
металлургии и ряде секторов экономики.

Ключевая идея заключается в том, чтобы уровень налоговых изъятий, именно рентных изъятий был
соразмерен доходности компаний, чтобы доступ к этим средствам (недра у нас принадлежат государству)
получила большая часть населения, которая нуждается в государственной поддержке.

Действующий порядок налогообложения основан на себестоимости сырья и не учитывает конъюнктуру
мировых цен на такую продукцию, что мы наблюдаем особенно в текущем году, и резко увеличиваются
рентные доходы компаний в результате изменения внешней конъюнктуры с точки зрения роста ценовых
показателей. При этом государство, не получая доходов из-за роста конъюнктуры цен, ещё и несёт
дополнительные бюджетные траты при государственных закупках в результате роста в том числе
внутренних цен на эту продукцию. Мы считаем, что это несправедливо.

В мировой практике уровень изъятия природной ренты при добыче твёрдых полезных ископаемых
составляет около 3–5% от выручки. В России даже с учётом прошлогодних изменений этот показатель
находится в пределах 1–2%. При этом в нефтегазовой отрасли уровень налоговых платежей напрямую
связан с ценовой конъюнктурой на мировых рынках и позволяет накапливать резервы для поддержки
экономики и социальной сферы.

В результате переговоров с представителями отрасли нам удалось согласовать новые подходы в
налогообложении, а именно привязать ставки налога на добычу полезных ископаемых к рыночным
котировкам на отдельные виды твёрдых полезных ископаемых. Договорились также о введении акциза
на жидкую сталь, который также будет увязан с динамикой мировых цен.

Предложенные изменения фактически выведут нас на среднемировой уровень изъятия природной ренты,
которая будет направляться на финансовое обеспечение национальных целей развития, определённых
Президентом страны. Таким образом мы закладываем фундамент честной и справедливой системы
налогообложения на долгосрочную перспективу.

При подготовке налоговых инициатив мы исходили из плавающей ставки налогообложения, которая
будет меняться вслед за ценовой конъюнктурой, что будет способствовать сохранению баланса интересов
государства и бизнеса.

Мы согласовали с бизнесом параметры налогообложения по удобрениям, коксующемуся углю,
многокомпонентным рудам. При этом остались ещё развилки по ставкам акциза на сталь и железную
руду, в отношении которых мы надеемся сегодня договориться.

https://minfin.gov.ru/ru/ministry/structure/management/?id_4=5-siluanov_anton_germanovich


Ещё одна наша инициатива, которая сегодня тоже обсуждается, связана с изменением подходов к
налогообложению прибыли компаний в зависимости от того, на какие цели используется эта прибыль.
Сегодня мы наблюдаем такие примеры, когда сверхприбыли компаний выплачиваются большей частью в
виде дивидендов, в том числе выводятся в зарубежные юрисдикции. Конечно, такая ситуация не может
нас устраивать. Мы заинтересованы в том, чтобы деньги инвестировались внутри страны, ведь это
потенциал для дальнейшего роста экономики и ВВП. Для этого мы вносим изменения в соглашение об
избежании двойного налогообложения и предложили установить повышенную налоговую ставку на
прибыль, если полученная прибыль направляется налогоплательщиком не на капитальные вложения, а на
выплату дивидендов.

Ставку предлагается дифференцировать в зависимости от соотношения размера выплаты дивидендов за
вычетом инвестиций к величине чистых активов компаний. Здесь предлагается два уровня
налогообложения. Если сумма превысит величину чистых активов компании на начало пятилетнего
срока, то ставку по налогу на прибыль предлагается установить в размере 25%. Сегодня обычная ставка –
20%. Если дивиденды превысят двукратную величину чистых активов, то мы предлагаем, чтобы ставка
по налогу на прибыль составляла 30%. То есть такой дифференцированный подход в зависимости от
объёма выплаты дивидендов. По предложенному механизму у нас есть много комментариев со стороны
бизнеса, которые мы также хотели бы сегодня обсудить на совещании.

В заключение хотел бы поблагодарить наших коллег-предпринимателей за сотрудничество в подготовке
налоговых инициатив. Надеюсь, что мы сегодня снимем все оставшиеся вопросы и придём к общей
договорённости по подготовленным инициативам.


